



## **EL GOBIERNO DE MÉXICO HA LOGRADO LA REPATRIACIÓN DE MÁS 14,000 BIENES CULTURALES**

- **Gracias al combate decidido contra este tráfico ilícito, y a la conciencia generada sobre el tema, se han recuperado invaluable testimonios de su devenir**
- **Los ejemplos más recientes corresponden a la entrega de 101 piezas arqueológicas y una escultura, por parte de Italia y Estados Unidos, respectivamente**

Resultado de la voluntad y cooperación que el Gobierno de México ha establecido con diversas naciones, a fin de combatir el que representa el tercer mercado ilícito más lucrativo a nivel global, han retornado al país más de 14,000 bienes del patrimonio cultural, informó en la conferencia matutina la Presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo.

Mediante entregas voluntarias y vía la instrumentación de procedimientos legales, en la última década han regresado a México más de 14,000 bienes, propiedad de la nación, provenientes de países de Norte y Sudamérica, Europa e, inclusive, Oceanía.

El caso más reciente compete a la entrega formal de 101 piezas arqueológicas que fueron aseguradas por el cuerpo especial de Carabinieri Tutela del Patrimonio Cultural, de Italia, en diversos operativos.

Enrique Alberto Álvarez Tostado Rivas, encargado de despacho de la Coordinación Nacional de Asuntos Jurídicos del INAH, quien acudió a la conferencia en representación del director general de la institución, Diego Prieto Hernández, informó que las secretarías de Cultura y de Relaciones Exteriores, así como la Fiscalía General de la República (FGR), han sido las dependencias involucradas en la repatriación de dichos invaluable testimonios.

Desde su inicio, en diciembre de 2018, recordó, la administración del expresidente Andrés Manuel López Obrador impulsó mediante la exitosa campaña “Mi patrimonio no se vende”, la recuperación de piezas paleontológicas, arqueológicas e históricas



que, por diversas causas, se encuentran fuera de nuestras fronteras. Un compromiso que también ha hecho suyo la Presidenta Claudia Sheinbaum.

Alberto Álvarez destacó la mancuerna que el INAH ha logrado establecer con el cuerpo de carabineros, gracias a la cual el gobierno italiano también ha devuelto a México 594 exvotos religiosos y otras 70 piezas arqueológicas.

Hace poco más de una semana, en el Museo del Templo Mayor, la Embajada de Estados Unidos en México presentó una escultura de santa Rosa de Lima, que fue robada en 2007 de la capilla de Santa Mónica, en Epazoyucan, Hidalgo. Junto con seis piezas arqueológicas, la imagen religiosa fue restituida gracias a la acción conjunta de la FGR, el INAH, y la Agencia Federal de Investigación e Inteligencia, de aquel país.

El responsable del área jurídica del INAH dio a conocer que más de 600 piezas de nuestro patrimonio cultural están en proceso de dictaminación, entrega y embalaje en diferentes representaciones diplomáticas, para ser repatriadas.

Una vez en territorio nacional, los bienes se resguardan en los museos de carácter nacional, regional y metropolitanos, adscritos al INAH.

Cabe destacar que a partir de repatriaciones previas se realizaron importantes exposiciones, como *Memoria de milagros* (2019), *La grandeza de México* (2021) y *Un halo de esplendor* (2024), en las cuales mexicanas y mexicanos tuvieron la oportunidad de reencontrarse con una herencia que se creía perdida, finalizó.